



Ti-Sourire en Haïti asbl

Lettre de Claudio aux amis et donateurs

Juin 2023

Cher.e.s membres de l'asbl, donateurs, ami.e.s ou sympathisants du projet « Ti-Sourire en Haïti »,

Permettez-moi, à la veille de l'été, de m'adresser à vous pour vous donner quelques nouvelles de notre projet. Nous venons de tenir, le 3 juin dernier, notre AG 2023. Sachez que notre projet, notre réseau de donateurs, notre lien avec l'école BERACA restent vivants et bien vivants....malgré une année emplie de difficultés pour l'école, et la société haïtienne dans son ensemble.

Notre réseau d'environ 90 donateurs (80 % étant des donateurs réguliers, et 20 % des donateurs irréguliers) nous permet de récolter environ 4000 euros par mois. Il s'agit d'une somme importante, mais inférieure à l'argent que nous envoyons à l'école tous les mois, 5150 euros.....Et cette somme est elle-même inférieure à la somme que l'école dépense chaque mois pour rester en vie : actuellement, environ 6800 euros.

Nous aurons donc bientôt un problème à régler : il nous faudra trouver de nouveaux donateurs (songez-y, si vous recevez ce mail et ne l'êtes pas encore, ou plus, car vous avez oublié de "renouveler" votre soutiensans oublier de nous le faire savoir svp).

Sachez qu'avec cette somme, l'école fait fonctionner une cantine qui nourrit environ 450 élèves et quelques dizaines d'adultes 5 jours sur 7, et paie l'ensemble du personnel de l'école, 37 personnes, à savoir : 5 membres du personnel de direction, 22 enseignants, 7 cuisinières, et 3 membres du personnel de service. Les salaires de ces 37 personnes varient entre 107 dollars par mois, à 30 dollars par mois. Ces dépenses de « fonctionnement » représentent 42 % de l'argent que nous envoyons à l'école, et l'achat de nourriture pour la cantine, 58 %.

Ces chiffres montrent très clairement l'utilité de notre projet.

Dans un pays dévasté, dans une ville occupée par des gangs qui sèment la terreur, dans un pays où « près de la moitié de la population, soit 4,9 millions de personnes, peinent à se nourrir, et ce chiffre a triplé par rapport à 2016 » (Programme Alimentaire Mondial, mars 2023) et où « la violence des gangs a provoqué une augmentation de 30% en un an de la malnutrition aiguë sévère chez les enfants » (UNICEF, communiqué du 5 mai 2023)

... le fait de permettre à plus de 400 enfants de se nourrir correctement, à ces mêmes enfants de continuer d'aller à l'école et de recevoir un enseignement de base, et à 37 personnes de percevoir un revenu (certes parfois extrêmement modeste) est un résultat important, qui doit, malgré les informations épouvantables qui nous arrivent d'Haïti, nous réjouir, et nous inciter à poursuivre et développer notre effort.

Les chiffres que je viens de vous montrer, montrent que nous devons intensifier notre effort pour élargir notre base de donateurs. Si le projet tient, malgré des entrées actuellement sensiblement inférieures aux dépenses, cela tient à deux facteurs :

1. Nous avons accumulé, au long des années et grâce à une gestion très rigoureuse des dépenses de la part de l'école, une réserve non négligeable.
2. En raison de l'insécurité épouvantable régnant à Port au Prince, l'école n'a pas pu ouvrir ses portes à la rentrée, en septembre 2022, et est restée fermée jusqu'au mois de... janvier 2023. Ces circonstances malheureuses lui ont permis d'économiser près de 25.000 euros... C'est cet argent qui sert maintenant à financer le fonctionnement de l'école et la cantine, depuis sa réouverture en janvier 2023.

Nous avons, en effet, interrompu nos envois d'argent en raison de l'accumulation de réserves sur place, mais nous les reprendrons, à hauteur de 6800 euros par mois, en septembre, lorsque les réserves sur place auront fondu. Et il nous faudra donc augmenter notre nombre de donateurs. Nous aurons à

partir de septembre, un « déficit » de 2800 euros mensuels (6800 qui partiront, et 4000 qui rentreront chaque mois)...Nos réserves en Belgique nous permettront de « tenir » pendant quelques mois, mais il est clair que nous devons ensuite augmenter nos rentrées mensuelles. Nous organiserons, pendant la 2^{de} partie de l'année, une campagne en ce sens.

Depuis janvier, et malgré une situation hautement incertaine et un degré d'insécurité très important, l'école fonctionne, et pourra finaliser l'année scolaire « normalement », à la mi-juillet. Elle offre même, le samedi, des cours additionnels aux élèves pour tenter de combler le retard pris pendant le 1^{er} semestre et leur permettre ainsi de réussir, tant bien que mal, à compléter les programmes.

Malheureusement, l'état de la situation ne nous permet pas de nous rendre sur place (j'y étais pour la dernière fois, en mars 2019) ni de développer d'autres projets ambitieux que nous avons envisagé, notamment le soutien à une 2^{ème} école.

Veuillez trouver en attaché quelques photos, prises ces dernières semaines.

Merci à Magali, infatigable cheville ouvrière de notre asbl, à Gino, Eddie et Marie Pierre, pour leur soutien, au sein de notre «Organe d'Administration » (qui sera renouvelé dans un an. Pensez-y ! On a besoin de sang neuf!). Merci à André, notre très compétent comptable, sans qui le dossier « attestations fiscales » n'aurait probablement jamais vu le jour.

Et merci à vous tous, très fidèles donateurs d'un petit projet, modeste, mais qui permet à une communauté admirable d'enseignants, d'élèves, et de personnel divers (cuisinières notamment!) de continuer de faire vivre une école et une cantine scolaire qui sinon, n'en ayez le moindre doute, aurait été emporté par la dramatique réalité haïtienne.

Cordiales salutations,

Claudio Guthmann

PS : notre site, toujours utile pour qui veut « montrer ce qu'est Ti-Sourire en Haïti » :

www.tisourire.org

Et notre compte TRIODOS "Ti-Sourire asbl" :

BE67 5230 8085 0787



